

DITIONS DU JOURNAL

L'abonnement est payable d'avance
Million quotidien (par an) \$4.00
Million hebdomadaire " 1.00
Les annonces sont insérées aux taux suivants:

Par ligne 1ère insertion..... 0 10
Chaque insertion subséquente 0 05
Trois insertions par semaine, 0 05
Deux " " " " " " " " 0 07
Une " " " " " " " " 0 08

Conditions spéciales pour annonces à long terme.

Réclames: 10 centimes par ligne chaque insertion.

SAMEDI, 16 NOVEMBRE 1889

Prêtez à nos abonnés qui ne recevront pas leur journal régulièrement d'en avertir le bureau par carte postale au plus tôt.

ROBOS DU JOUR

La nouvelle annonçant la mort de Jules Ferry est contrainte.

Rome va bientôt être éclairée à l'électricité.

Il y a en trente failles en Canada la semaine dernière.

On a reçu hier la démission de l'honorable juge en chef Stuart, de Québec.

Il faudra une nouvelle élection à Montmartre, Paris, où Boulanger, indigible, a eu la pluralité.

On vient de terminer en Russie un procès commencé en 1490. Il s'agissait de 40 acres de terre.

Tous les partisans de M. Mercier admettent que qu'il est fourvoyé au sujet de l'annexion. Le grand homme rit très jaune.

On annonce que M. Asselin, ex-député conservateur, a accepté la candidature dans Rimouski où il est très populaire.

Son honneur le juge Casault a jugé en Cour Supérieure qu'un greffe de notaire pouvait se transmettre par donation.

Mgr Lafèche est en ce moment à St. Louis, Missouri, où il n'était pas allé depuis 1857.

On doit métamorphoser en café-chantant et danser le premier étage de la Tour Eiffel.

Mlle Drexell, de Philadelphie, bien que dix fois millionnaire vient d'entrer au couvent.

Sir Hector Langevin est parti aujourd'hui pour Québec, où il sera de retour à Ottawa mercredi prochain.

La Société d'Economie Sociale de France vient de demander le concours des Frères de la Doctrine Chrétienne. C'est un hommage distingué.

M. F. Toms, entrepreneur, de cette ville, a obtenu du Gouvernement le contrat pour le prolongement du quai à Port Daniel, Baie des Chaleurs.

Le projet du tunnel sous la Manche étant virtuellement abandonné, voilà que l'on parle d'un pont en acier de 21 miles qui relierait l'Angleterre à la France. Whatnait.

On remarque que l'Électeur n'a pas osé entreprendre la discussion avec le Courrier du Canada, sur la célèbre affaire du tabac-rouge.

En dépit des dénégations du Globe nous croyons tout de même, que M. Mowat trouvera un moyen de faire les élections générales avant la session, si West Lambton lui est favorable.

Il y a aujourd'hui 74 chemins de fer au Canada.

Les principaux sont le Pacifique qui possède 4,691 miles de voie ferrée; le Grand-Tronc, 3,692 miles; l'Intercolonial, 894 miles; le Nouveau-Brunswick, 415 miles; le Canada Southern, 302 miles; le South-Eastern, 200 miles; le chemin de fer de l'île du Prince-Édouard, 210 miles; le Manitoba et Nord-Ouest, 207 miles; le Québec et Lac-St-Jean, 195 miles; le Québec Central, 154 miles.

Il y a en tout 12,701 miles de voies ferrées en opération et 540 miles en construction.

Il y a \$727,180,445 (soixante-deux millions de piastres) d'investi dans les chemins de fer canadiens.

La convention municipale de Toronto n'a pas eu le succès auquel s'attendaient notre Maire et l'échevin Henderson.

Le but de ces deux hommes publics distingués, était l'abolition du système d'exemptions. C'est pour cela que M. le Maire Erast avait conçu l'idée de soumettre une convention municipale. Les délégués ont refusé de voter les écoles, les institutions de charité, et la motion pour l'abolition des taxes sur les églises n'a été remportée que par deux voix de majorité. Le succès de nos deux grands hommes a donc été bien mince.

On a remarqué avec plaisir que M. l'échevin Bingham reçoit des éloges pour la manière habile avec laquelle il a engagé la discussion, dès le premier jour.

On parle de Winnipeg que les mines d'argent et d'or du voisinage de Port Arthur sont en pleine activité. Celles de Badger, très riches en minerai d'argent, occupent plus de cent hommes. Les mines "Elgin" et du "Pin Seul", "Beaver", "Black Fox", "North Bluff", "Mink Mountain", "Silver Glance" et "Huronian" sont également le siège d'opérations actives. Le rendement est considérable et il ne manque que des capitaux et des chemins de fer pour que cette partie du pays devienne l'une des plus importantes. D'un autre côté, la Gazette de MacLeod, au Nord-Ouest, annonce la découverte de riches mines d'argent dans la région de lacs de Kootenay et dans la Passe du Nord de Corbeau, aux Montagnes Rocheuses, où l'écoulement est facile. Le printemps prochain, dit-on, les mineurs accourront en foule dans ces parages.

REPONSE A UNE LETTRE

Nous avons reçu hier la lettre suivante.

Monsieur le Directeur du Canada

Je lis dans un numéro de votre journal: "L'Éducatif destiné aux collèges, y généralement à ne pas inculquer dans l'âme des collégiens la haine pour la France."

Cette accusation est grave. Le public est en droit d'attendre des explications.

Tout canadien qui sait un peu l'histoire de son pays sait aussi qu'il doit immensément à la France et que cette France, par suite, doit être chère à son cœur.

Ce sentiment de reconnaissance est aussi sur la terre canadienne française.

Si l'on est ainsi comment puis-je travailler à inculquer la haine de la France dans le cœur des collégiens?

Je suis sûr d'un article sur Genes et choses de France, j'ai fait plusieurs reproches, et ce la dire: Haisiez la France? Les endormeurs sont-ils les seuls amis de la France?

Je n'ai dit formellement que j'entendais parler la France officielle.

Je par France officielle j'entends la France qui ne veut pas de religieux; la France qui a peur des croix dans l'école; la France qui refuse à l'état ecclésiastique les privilèges qu'elle accorde aux professeurs libéraux; la France qui laisse mourir au Tonkin ses enfants; la France qui est réduite à recevoir les hommages de Dina Salifon, roi de Cabanes, la France ennemi de Dieu; de l'Église, du mariage chrétien et du repos dominical; j'entends enfin M. le Directeur, la France que vous savez.

En terminant l'article incriminé, je demande à mes lecteurs de prier pour la mienne patrie, quel est donc ce nouveau genre de haine qui demande des prières pour sa victime? Quant à moi, il est superflu. C'est exactement le ton du maître d'école au moins aimable de ses élèves.

Je vous adresse ces quelques mots tout en sachant que le snail-entrelent est sans doute l'œuvre de quelque mercenaire trop enthiché de la France officielle et qui se pendait au besoin croire à un malentendu dérivant de ma trop grande concision. Dans tous les cas je dois réclamer.

Avec considération

F. A. Baillargé

Religieux de l'Éducatif

Ottawa, 15 Nov. 1889.

Voici notre réponse.

M. l'abbé nous permettra de lui dire:

1. Que sa lettre ne l'excuse pas du tout et n'arrange pas son affaire.

2. Que ce qu'il dit de l'histoire du Canada n'est pas de nature à nous faire priser bien haut ses connaissances sur cette matière.

3. Et que ses redites sur la France officielle constituent un bien pauvre plaoyer.

L'Éducatif a bel et bien commis la faute de nous lui en offrir.

L'abbé ne le nie pas. Il sent même le besoin de s'excuser sur le dos d'une distinction depuis longtemps au service de ceux qui n'ont pas d'arguments: il y a deux France, la sienne, la bonne, la monarchique, et la nôtre, l'officielle, c'est-à-dire la... à quoi nous reprocher la catastrophe échappée à la plume collégienne et impériale du directeur de l'Éducatif.

L'abbé Baillargé qui revient de France avec de telles lubies doit avoir la manie de voyager sur ses fermes et les oreilles ouatées. Il est le seul, à notre connaissance, qui en soit revenu avec le bagage de préjugés qu'il avait en partant.

M. Baillargé, comme beaucoup d'autres, croit garantir une partie de son salut en égratignant périodiquement la France, l'officielle, et, comme beaucoup d'autres aussi, après avoir promené euseux et colle en aval et en amont sur l'Univers, il croit avoir terrassé sa mère-patrie.

Il y va de si bon cœur que, lui professeur de philosophie à Joliette, il oublie cette règle si élémentaire de la logique qui défend de "conclure du particulier au général".

Un meurtre est commis en France dont la France est peuplée de meurtriers. Un suicide à Be lin, de c les brénois sont tous chassés à suicide. Il procède à la façon du voyageur qui avait vu l'ours approvisé dans les rues de Québec écrivait sur son carnet: "Québec, ville charmante, mais infestée d'ours."

Ce qui aggrave le cas de M. l'abbé c'est qu'il écrit dans un journal qui circule que parmi des collégiens naïfs.

Quant à l'appel que fait M. l'abbé aux Canadiens-français de se ressouvenir de leur histoire, nous croyons que, s'il était exact, le résultat lui serait singulièrement désagréable.

Un vrai Canadien-français devrait, non pas avoir de la haine pour la France de M. Baillargé, la non-officielle, mais bien de la charité, de la clémence. C'est ce que la France d'autant, des rois et des maîtresses qui nous négligeaient et nous livraient en exploitation à tous les pilotes de hasard, à tous les aventuriers, à tous les rufes, à tous les banes et aux sociétés de commerce composées de gentilshommes bêtards qu'il fallait chasser avec des gants et des formes de la France.

La France de nos jours, l'officielle, comme la nommée M. le docteur, nommé M. l'abbé, mérite plus de reconnaissance, si nous ne nous faisons pas illusion.

Et cela depuis que la République fleurit. Nous sommes plus connus mieux appréciés que jamais.

Notre pays qui n'était qu'un désert, le de nos jours sous Louis XIII et sous le Fantasio, nous voulons dire Louis XIV, est maintenant un champ où les capitaux français aiment à venir fructifier.

Il est très naturel que M. Baillargé, directeur d'un journal demipublic, collégien et presque destiné aux personnes cloîtrées, ignore ces choses.

Mais ce n'est pas une excuse,

DEPECHEs DU SOIR

(Service Spécial)

Fermeture

New-York, 16.—Les canaux de l'Etat sont fermés le 30 novembre, à minuit.

Union

Atlanta, 16.—On croit que l'Alliance des Fermiers va bientôt se joindre aux Chevaliers du Travail.

Pas d'exemption

Hamilton, 16.—Un ministre protestant a refusé l'exemption de taxe. Il a payé parce qu'il veut faire acte de citoyen.

La question universitaire

Montréal, 16.—M. Lamotte, avocat de l'École Victoria vient de publier contre Laval un long et violent réquisitoire qui ne manquera pas d'activer les dissensions.

Journalisme

Montréal, 16.—On dit que si l'Électeur est transporté à Montréal, M. Sarvalle laissera la Patrie pour devenir secrétaire de la rédaction du journal québécois.

Cent mille dollars de faux

New-York, 16.—Daniel Carmichael, un fabricant de papiers peints, a été arrêté à Amsterdam (New-York), sous l'accusation de s'être fait escamoter, par la National Exchange Bank, d'Albany, pour \$110,000 de traites et de chèques faux.

Un suicide dans un temple

Baltimore, 16.—William Griffith, secrétaire dans un temple méthodiste à Baltimore, s'est donné la mort dans le temple même en s'asphyxiant avec du gaz. Griffith était âgé de soixante-trois ans. On ignore quels sont les motifs qui l'ont poussé à cet acte de désespoir.

L'abbé Cronin

Chicago, 16.—Un des reporters du Herald a rendu un témoignage dommageable pour O'Sullivan. Il s'agit d'un entretien qu'il eut avec l'accusé lors de la découverte du corps de Cronin.

Une réunion à la droite

Paris, 16.—Une réunion plénière des députés de la droite a eu lieu aujourd'hui. Il a été décidé que la droite garderait une attitude expectante qui devra être réglée plus tard sur la politique du gouvernement.

Les boulangiers arrêtés

Paris, 16.—Cent cinquante-huit personnes ont été arrêtées hier pour participation à la tentative de démonstration boulangère. Sur ce nombre, soixante seulement ont été maintenues en état d'arrestation. Parmi les détenus se trouvent l'anarchiste Gondais.

Une entremetteuse

Montréal, 16.—Une dépêche reçue ce matin au poste central de la police, venant de Hamilton, annonce qu'une femme nommée Delessay, vient de quitter l'hôtel Saint-Nicholas, de cette ville, où elle avait pensionné pendant quelque temps, pour aller à Montréal. On accuse la femme Delessay d'être une entremetteuse et d'avoir persuadé à plusieurs jeunes filles de l'accompagner dans les États de l'Ouest, sous prétexte de leur trouver des situations avantageuses, lorsque réellement elle désirait les placer dans des maisons de prostitution.

La navigation

Montréal, 16.—Le vapeur "Québec" a pris ses quartiers d'hiver à Sorel le 22 novembre 1888. Il est probable que cette année la navigation entre Québec et Montréal se fera beaucoup plus tard.

On n'attend plus de steamers océaniques dans notre port. Tous ceux qui prennent aujourd'hui leurs chargements feront leur dernier voyage de la saison.

L'Électeur

Le vapeur "Boisjoly" qui était attendu dans le port dimanche dernier pour repartir aujourd'hui n'était pas encore signalé ce matin.

Le gros lot

Paris, 16.—Le gros lot de 500,000 francs, des bons de l'exposition de Paris, a été gagné par un typographe, un brave père de famille.

Cet heureux mortel se nomme M. Fransuau, Belge de naissance, habitant Paris depuis de longues années, naturalisé Français, marié et père de six enfants; il était arrivé par son travail à être conducteur dans l'imprimerie Lahure.

M. Fransuau, comme le héros d'une chanson célèbre, n'avait qu'un billet, un seul billet, le 54,639. Il n'avait jamais fondé de bien grand espoir sur cette chance de fortune, n'ayant pas même eu la curiosité de regarder les listes des tirages précédents.

Elle dure

Paris, 16.—Il y a des gens à Paris, qui pleurent sur la fin de l'exposition, comme sur les ruines de Babylone. Or, si l'on veut bien réfléchir, il est évident, on verra que l'exposition va durer éternellement.

On ne démolit ni le palais des machines, ni le dôme, ni le palais des arts, ni celui des arts libéraux, ni les parcs, ni... Non, n'en finissons pas. Il est même question de garder les listes des tirages précédents.

Les fontaines lumineuses, M. Tirard l'a dit, on va les installer quelque part. Le plan de la Concorde en aura sa part, et l'opéra prendra des reflets multicolores. Quand au chemin de fer glissant, on doit l'installer sur un boulevard extérieur. Enfin la rue de Cléon ira faire l'ornement du parc de Montsouris.

Arrestation pour vol

Montréal, 16.—Une femme du nom de Marie Louise Drole, a été arrêtée hier soir

par le détective Glad sur la plainte d'une dame Royer. Cette dernière l'accuse de lui avoir volé une lettre chargée contenant \$20.

La plaignante qui n'est arrivée de Québec avec sa famille que depuis quelques jours, s'était retirée dans une maison de pension de la rue Saint-Louis, en attendant qu'elle puisse trouver un domicile. N'étant pas venue avec une quantité de linge de maison, elle vint trouver le détective Glad. Pendant son absence la femme Drole qui s'était offerte à avoir soin de la maison, en profita pour voler une lettre contenant les \$20 en question, que Mme Royer avait laissés dans la chambre.

Madame Drole a comparu ce matin devant le magistrat de police et a plaidé non coupable, mais a été condamnée à subir son procès au prochain terme de la cour d'assises.

Plusieurs autres plaintes ont été déposées contre la prisonnière qui semble avoir adopté un système de vols systématiques depuis un certain temps.

Entre huissiers

Montréal, 16.—Ce matin, on a commencé, en cour supérieure, la cause de la Corporation de huissiers contre M. A. S. Bourassa, un des membres de la société. La demande demande la destitution du défendeur pour plusieurs raisons entr'autres les suivantes: Parce qu'il aurait vendu un article à son recours, dans une vente judiciaire, alors qu'il n'y avait pas assez d'enchérisseurs; parce qu'il ne se serait pas asséni d'être élu; parce qu'il aurait vendu un article de la dite Corporation demanderesse; parce qu'il travaillerait au rabais dans les bureaux d'avocats et enfin parce qu'il aurait écrit un mauvais certificat.

Deux témoins seulement ont été entendus, ce matin, MM. Noël Roy, secrétaire de l'Association et Barbeau, employé au greffe de la cour de circuit.

Cette cause excite beaucoup d'intérêt parmi la classe des huissiers qui ont fait un test case et attendent avec anxiété le résultat.

Un coup

Chicago, 16.—On parle beaucoup depuis ce matin du témoignage du Dr Peter J. Cross, dans le procès des meurtriers du Dr Cronin. Le Dr Cross était, il y a quelques années, payé par le gouvernement d'Ottawa pour surveiller le mouvement foncier. Il habitait à Chicago et Buffalo alternativement. Mais, en réalité, Cross était un espion des feintes ex-mêmes, parvenu à gagner la confiance du gouvernement canadien, et il fournissait toute sorte de renseignements au Glenna Gael. Ceux-ci avaient conçu le dessein de faire sauter par la dynamite la base de la gare d'Ottawa, ainsi que Rideau Hall. Sa trahison fut découverte; il fut arrêté à Ottawa, mais relâché. Plus tard, il tua un homme et fut, de ce chef, condamné à une détention de dix-huit mois.

Il dit qu'il connaît bien les prisonniers et accuse le Dr Cronin d'avoir rempli le rôle d'espion pour le gouvernement anglais. Il ajoute que Cronin a été tué par les Irlandais d'Irlande afin de venger sa trahison à l'égard des Drs Cunningham et Gallagher, maintenant prisonniers en Angleterre.

THE BROADWAY

PALETS D'HIVER PALETS D'HIVER PALETS D'HIVER PALETS D'HIVER PALETS D'HIVER

Ons Tweeds pour habillements sont des mieux choisis. Nous invitons le public à venir les examiner.

Prix Modérés. Rappelez-vous l'adresse

W. H. MARTIN

TAILLEUR FASHIONABLE

133 RUE SPARKS OTTAWA.

AVIS SPECIAL

Arrivant de GLASGOW Ecosse par le Steamer SIBERIAN

PEA JACKETS BLEUS POUR ENFANTS ET GARÇONS

PEA JACKETS EN SERGE BLEUE POUR ENFANTS ET GARÇONS

PEA JACKETS EN DRAPS BLEU POUR ENFANTS ET GARÇONS

De même qu'un IMMENSE STOCK DE PALETOTS avec ou sans capuchons garnis de première classe et bien taillés.

Pensez-y un bon PEA Jacket à partir de \$3,00 en montant.

R. M. McMorran

508 et 510 Rue SUSSEX

P.S.—Chaussettes à double tricot et Sous-Vêtements.

R. M. McMorran

Arrestation pour vol

Montréal, 16.—Une femme du nom de Marie Louise Drole, a été arrêtée hier soir

IMPERIAL WAREHOUSE

100 RUE SPARKS, OTTAWA

D. A. PELLATT, GERANT

GRANDE VENTE COMPTANT DE NOUVEAUTES

Pour faire place aux Nouveautés du Nouvel An

Deux semaines seulement commençant

Le 18 Novembre, 1889

L'Imperial Warehouse offre son stock de marchandises de valeur et bien assorties et en plus le stock qui vient d'une manufacture, à des prix qui assurent une vente rapide.

Ce qui suit doit être vendu: Un grand assortiment de Robes Françaises, Traines, Robes Patrons à Tête, Etouffés Robes Anglaises, Ecosaises Allemands et Françaises.

Coupons à moitié prix. Gilots aux prix de la manufacture.

Tout réduit.

Draps, Corsets, Sous-Vêtements.

Pas de réserve.

Pour deux semaines seulement.

LUNDI, 18 NOV. 18'9

NOUVEAUTES

VENTE COMPLETE.

IMPERIAL WAREHOUSE

100 RUE SPARKS, OTTAWA

D. A. PELLATT, GERANT

REMEDE DE PINUS

POUR LES HÉMORRHOÏDES MORROIDES

Onguent FINUS

Pour les hémorrhoides internes ou externes. La guérison ne manque jamais de se produire après quelques applications.

SUPPOSITOIRE PINUS—Pour hémorrhoides avec écoulement interne de sang. Remède et préventif sûr.

Un des principaux ingrédients de ce remède est la gomme pure du Pin blanc du nord.

Mis en boîtes séparées.

LES PHARMACIENS

PREPARE PAR

Pinus Medical Co.

Ottawa, Ontario

LA PEINTURE

Emaillée Anglaise

ET DES

PEINTURES A BAIN

Dans toutes les couleurs à la mode.

Les prix du détail sont de 10 pour cent meilleur marché que partout ailleurs au Canada.

Stock complet et varié.

WM. HOWE.

VOITURES DE PLACE DE PREMIERE CLASSE.

Communication téléphonique en tout temps 366, rue Saint-Patrice, Ottawa. 11247-88 GUSTAVE RICHAUD

Mrs. Wilson's MYSTIC PILLS

VENEZ VOIR VENEZ VOIR VENEZ VOIR

NOS GANTS DE KID NOS GANTS DE KID NOS GANTS DE KID

25 Cts. LA PAIRE 25 Cts. LA PAIRE 25 Cts. LA PAIRE

TOUTES LES GRANDEURS; TOUTES LES COULEURS

LAROSE & Cie.

101 RUE RIDEAU 101 OTTAWA

Hotel - Riendeau

Teau sur le plan Européen et Américain. 64 RUE ST GABRIEL, MONTREAL

Cet hôtel offre au public voyageur tout le confort désiré. La table est toujours abondamment servie des repas de la saison, préparés par des cuisiniers français de premier ordre. Repas à toute heure.

On trouvera, cuisiniers et à cet établissement de première classe, des vins et liqueurs de choix. JOSEPH RICHARD, Propriétaire.

GEORGE COX

LITHOGRAPHIE, GRAVEUR, CLICHEUR et MEDAILLEUR

75 RUE METCALFE

JULIEN & CIE

Plombiers, Poseurs d'Appareils à Gaz à l'Eau Chaude et à la Vapeur (basse et haute pression).

Tous les ouvrages sont exécutés sous notre direction. Les ordres sont remplis avec promptitude.

JULIEN & CIE, 466 rue St-Jac.

TOUJOURS EN MAGASIN, TOUTES SORTES DE SAUCISSES ET BOUDINS